

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscriptores un real línea y dos idem los no suscriptores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscriptores medio real línea. No suscriptores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION  
Escaleras de S. Martín, núm. 8,  
segundo.

Viernes 5 de Octubre de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 393.

La Compañía Fabril Singer

PREVIENE

al público que cuántas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia.

8, Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4, Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

TRASLADO.

Queda desde 1.º del actual trasladado el despacho del «Banco de Gerona» de la calle de Albaréda á la de la Zapatería Vieja número 4, bajos.

ACTOS DE NUESTRO PARTIDO.

Madrid 2 de Octubre de 1883.

CIRCULAR

DEL CÍRCULO DE LA IZQUIERDA LIBERAL

España, nuestra amada Pátria, ha sido insultada en la persona de nuestro querido Monarca D. Alfonso XII. El pueblo español, ha sido herido en el sentimiento más noble y más encarnado en su alma; nuestro joven Monarca pisa á estas horas el territorio español, nuestro deber es protestar de las ofensas que en un país extranjero, que debió ser nuestro hermano, se le han inferido. El pueblo español, el pueblo hidalgo por excelencia, no faltará á su deber; aquí no hay partidos; aquí no hay más que españoles, corramos á recibirle y aclamarlo de manera que Europa y el mundo entero sepan que no ha degenerado la raza de los defensores de Numancia, de Lepanto y de Zaragoza, ni una palabra, ni un grito que manche nuestros labios; nuestros sentimientos deben expresarse en dos palabras. ¡Viva Alfonso XII! ¡Viva España.—La Comision.

LO DEL DIA.

En los momentos actuales es la llegada de S. M. el Rey á Madrid y los

infinitos detalles de la inmensa, y sin igual ovacion de que fué objeto, lo único que fija la atencion del público, que olvida las candentes cuestiones políticas, para dar paso á las naturales manifestaciones del amor pátrio.

La prensa toda viene cuajada de noticias sobre el particular y los comentarios que se hacen son infinitos, aunque en resúmen quedan reducidos todos á desaprobar unánimemente la conducta absurda del gobierno francés y en hacer pública manifestacion de respeto y adhesion al monarca.

Si á la llegada de S. M. la Reina á Madrid, se le tributó un recibimiento verdaderamente entusiasta, á la llegada de S. M. el Rey, fué una cosa indescriptible lo que el pueblo todo de Madrid, sin distincion de clases ni partidos hizo para demostrar, al par que sus simpatías por las instituciones y familia Real, su indignacion por los inconcebibles sucesos de París.

Satisfecho, y mas que satisfecho orgulloso puede estar S. M. de poder abrigar la íntima conviccion de que á la nacion de que es jefe del Estado, al par que entusiasmo y amor por su persona, corre aun por sus venas, la noble sangre de los que inmortalizaron Madrid, Gerona y Zaragoza.

El monarca, que á más de las simpatías del pueblo, puede contar con un sentimiento patriótico á toda prueba, es imposible que mire sin entusiasmo los intereses de la nacion.

Jamás hemos dudado de los altos sentimientos de S. M.; ni un solo momento ha vacilado nuestra fé en ellos y por eso constantemente hemos creído, que se acercaba el momento de la regeneracion de nuestra pátria, al descubrir en el horizonte la posible armonía entre las instituciones, la libertad, y el orden.

Y si desgraciadamente hubiésemos dudado, de la posibilidad de esta armonía, habrian bastado los acontecimientos de estos dias, para hacernos creer firmemente, que en un pueblo donde la dignidad nacional levanta gritos tan unánimes como el escuchado en estos momentos y manifestaciones

de hidalguía amor y respeto á las instituciones, tan espontáneas como las vistas, la paz interior, el orden, la libertad, la moralidad y la justicia, son tan naturales é indispensables, como el oxígeno en el aire, como la dignidad en el honor.

EL REY DE ESPAÑA EN PARÍS  
NUEVOS DETALLES.

Forman realmente un contraste los deplorables acontecimientos que ocurrieron el sábado último á la llegada del Rey de España á París, con la despedida digna y decorosa que se le ha tributado ayer á las nueve de la mañana en el momento de partir.

A las ocho y veinte minutos, es decir, un poco antes de la hora en que era esperado y cuando apenas estaban concluidos los preparativos que se hacian para recibirle,—se estaban aun colocando las alfombras,—se presentó el Rey en la estacion de Orleans, acompañado del duque de Fernan Nuñez y de todo el personal de la embajada española.

A la entrada del salon de descanso, fué recibido por el general Pittié, coronel Lichteustein, comandante de Sirier y otros, atravesando muy lentamente el trayecto que media desde el indicado salon hasta el andén, á causa de ser muchas las personas que fueron allí para saludarle con respeto, contestando Alfonso XII á todos ellos.

El Rey vestía un traje gris claro, sombrero hongo y no llevaba condecoracion de ninguna clase.

Al entrar en el salon de espera, el Rey invitó á todos los presentes á que entrasen, haciendo que tomasen asiento la señora duquesa de Fernan Nuñez y la señora Santurci, únicas que habia en el salon. S. M. estuvo hablando muy cariñosamente con el conde de Gurowski, cuñado de la reina Isabel, que habia venido espresamente de Suiza con objeto de saludarle.

Algunos minutos antes de dar la señal de partida, el Rey fué recorriendo el círculo de personas que se ha-

bia formado á su alrededor, dirigiendo á todas ellas palabras cariñosas.

A pesar del deseo manifestado por el gobierno y á causa, sin duda, de lo tarde que llegaron las órdenes á la compañía de Orleans, fué imposible organizar en París el tren especial. El «rápido» que sale á las ocho y 45 y llega á Burdeos á las cinco y 52 de la tarde, fué en el que marchó D. Alfonso XII con su séquito. Únicamente se pudo agregar á este tren, que se compone de primeras, dos coches salones y un vagon compuesto de cama y tocador.

En Bayona un tren especial esperaba al joven monarca y le condujo hasta Irún, frontera española.

Desde la plataforma que rodea los coches-salones, el Rey de España, con la sonrisa en los labios, estuvo saludando á los que se habian quedado en el andén, y recogió benévola-mente las cariñosas frases y saludos que le dirigió el general Pittié en nombre del Presidente de la República.

Al ponerse en marcha el tren que conducia al rey y á las personas de su acompañamiento, un grito de ¡Viva el rey! resonó por todos los ámbitos del andén, siendo calurosamente contestado por los españoles allí presentes.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE  
EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 1.º Octubre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL,  
Mi respetable amigo: Despues de cerrada mi carta de ayer, el pueblo agolpado á la puerta de Palacio pidió que se le permitiera subir á ofrecer sus respetos á la Reina; el Conde de Xiquena lo puso en su conocimiento, D.ª Cristina se mostró dispuesta desde luego á la recepcion y un numeroso grupo invadió la régia estancia, desfilando delante de S. M. gentes de todas las clases sociales con el mayor orden.

Otra escena curiosa, cuando la multitud apiñada en la plaza de

Oriente, se disponia á disolverse, apareció el coronel señor Velarde decendiente del célebre capitán de artillería, fué conocido por algunos, y las demostraciones de simpatía fueron grandes, pudo aprovechar una ovación el señor Velarde y se retiró en un carruaje.

Después un grupo de unos doscientos individuos, se dirigió en manifestación á la calle de Olózaga, donde tiene su domicilio la embajada francesa, dando ciertos gritos que creo que es mejor no consignarlos, pero el gobernador se encontraba allí de antemano, les dirigió la palabra y el grupo se retiró en dirección á la embajada Alemana, donde se gritó viva Alemania y otros contrarios al pueblo francés de que no quiero hacerme eco, el embajador estaba en Palacio y allí se dirigió la manifestación.

Por la noche hubo otras en algunos teatros.

En Eslaba en la popular zarzuela «Ellos y nosotros» canta la Sra. Pastor unas *couples* francesas, parte del público protestó y la obligaron á cantar la jota aragonesa, malagueñas etc.

En la Zarzuela y al hacer la presentación de las nacionalidades en el baile *Excelsior* al pasar los gendarmes también se hicieron protestas.

En suma la opinión se encontraba anoche en un estado de excitación, verdaderamente imponente.

Algunos franceses han sido insultados, cosa que condenamos.

En el Círculo de la Izquierda se reunion muchos socios y les dirigieron la palabra los Sres. Moret y Balaguer; frases gráficas del primero «ayer iniciamos una corriente, hoy seremos una avalancha.»

El señor Cánovas contestó al duque de la Torre que en vista de su telegrama se ponía en camino inmediatamente.

A las ocho de la noche salió el rey de la estación de Burdeos.

A las once y media de la de Irun, saludará á la Reina Isabel en el Escorial y llegará á las cinco á Madrid.

Los conservadores se preparan en este momento para ir á la estación de las Delicias á recibir á Cánovas y sus prohombres, desde allí y por la ronda se dirigirán á la estación del Norte.

Un gran número de izquierdistas hay en estos momentos en la plaza de Oriente aguardando á sus jefes para encaminarse á la calle de Bailen, donde esperan la llegada de la comitiva.

Muchas casas de la población se encuentran colgadas, para la noche se preparan iluminaciones, por las calles un gentío inmenso.

La manifestación será importante, los estudiantes en grupo bajarán á la estación.

Muchos comerciantes han cerrado sus establecimientos.

Republicanos de todos los matices,

creyendo que en Francia no se ha hecho ninguna ofensa al pueblo español, y que el Gobierno Francés ha cumplimentado al Rey de España en forma, acuden en gran número á la Embajada de Francia ha depositar sus targetas, como protestas á las manifestaciones que en contra de aquel país han hecho los grupos.

En este momento regreso de la estación del Norte á donde ha llegado S. M. á las cinco y seis minutos.

Inmensa multitud llenaba por completo los alrededores de la estación. Comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, la audiencia, las autoridades eclesiásticas, la oficialidad de los cantones de este distrito, y todas las clases de la sociedad se hallaban confundidas en tropel vitoreando, aclamando y llevando en peso el coche de S. M. que completamente conmovido ante tal manifestación, sin ejemplo en el presente siglo, saludaba con la sonrisa en los labios, á el pueblo, dando la mano á los que casi se confundían con él. El coche estuvo parado antes de partir mas de 20 minutos, durante los cuales la ovación fué atronadora y de lo que el pensamiento nunca puede llegarse á imaginar.

En la calle de Bailen, se ha levantado un arco de triunfo en el que se leían las siguientes inscripciones: ¡Viva España! ¡Viva el Rey de los españoles!

A las seis y cuarto entraba S. M. en Palacio.

La multitud ha presentado infinidad de banderas en las cuales se leían inscripciones como la siguiente: *Los alistados por el honor ofendido de la patria.*

Mas de tres mil carruajes y más de diez mil personas invadían por completo la carrera.

El correo se marcha.

*El Corresponsal.*

Calonge 27 Setiembre de 1883.  
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.  
(Continuación.)

Lleguemos por fin á la parte política, que es el fuerte del señor Vidal, ya que según asegura es una de las notabilidades paclistas de nuestro pueblo, en la cual la emprende con el párrafo que nosotros escribimos, que él copia mal y decía así: «pues no faltaba más que esta calamidad á las muchas que nos azotan en ese desgraciado Calonge desde que nos gobiernan los federales adelantados.» Esto exasperó al señor Vidal y á guisa de contestación, apura todo el contenido de palabras fuertes que parece tenía de reserva, para así convencer al público y á nosotros mismos, que no era justa nuestra acusación y en lugar de hacernos la historia de la administración federal y mencionar las ventajas que su gestión nos ha reportado, se deshace en improperios y se ampara de la tan sabida frase de «más eres tu» probándonos V. señor Vidal, al fin dos cosas: que á su partido le

falta la razón en la causa que V. pretende defender y á V. la sangre fría necesaria para, ni en el caso de combatir por la verdad, alcanzar la victoria. En particular un jefe de partido, como se dice por ahí que V. lo es, debe tener con sus adversarios la consideración y el respeto que desea para sí; y sino por otra cosa, cuando menos para dar el ejemplo á los que en política representa, precisa no separarse en lo mas mínimo del diccionario de los buenos nombres, pues bien sabido es y al señor Vidal debería constarle que «lo cortés nunca quita lo valiente.» V. señor Vidal que según tenemos entendido, no lee mas que política, bien habria podido ver de que manera en el terreno de la prensa, se tratan los que sustentan opuestas opiniones. Y esto que es tan natural y corriente debía tenerlo mas en cuenta dada su edad y el puesto que en política ocupa al dirigirse á nosotros que apenas llegamos á la vida pública y con mas templanza, mas madurez, mas cálculo en el uso de ciertas expresiones, no se hubiera visto en el caso de decirnos á falta de argumentos y atizado por el despecho, que militamos «en un partido ó partida que estableció un sistema despótico-cipayo.» Todo esto, Sr. Vidal, si V. se quiere, si V. desea, si V. empeña, podrá hasta ser término federal, pero no será, no, lenguaje propio para una elevada discusión.

Con hechos, con cifras, con datos se contiene, no con palabras saturadas de hiel y vacías de sentido y ya que V. no se atreve á llamar buena la administración federal, vamos á manifestarle porque, después de un período de cerca quince años que impera casi exclusivamente en nuestro pueblo, es considerada por nosotros como una calamidad y como nos placen las pruebas, ahí van enumeradas y si el Sr. Vidal en su réplica trata de refutarlas, para hacerlas mas patentes, en nuestra próxima descendremos á detalles.

La administración federal, en Calonge, arroja en resumen el siguiente resultado. 1.º Instrucción mal regularizada. 2.º Un enorme déficit. 3.º Considerables débitos á algunos empleados. 4.º Pésimos caminos. 5.º Calles, especialmente las modernas, mal alineadas, estrechas y á desnivel. 6.º Un solo reloj público que no sirve sino para mover ruido, y tocar cuando se le antoja hasta trescientas campanadas, en compensación de los días y noches en que la pega por quedarse mudo, no dando ni siquiera una. 7.º Un cementerio «de muertos bien relleno» como dijo el poeta, de tal modo, que los cadáveres se encuentran en él formando insípido montón. 8.º Canales y canalones apuntando por el alero de los tejados ó sirviendo de conducto al desagüe de algunas *aigueras*. 9.º Puertas y ventanas abriéndose con gran peligro

para los transeúntes. 10.º Bancos, maderos, montones de piedras, cal etc., etc., atravesándose al paso de aquellos. 11.º Un mercado diario y un paseo que brillan por su ausencia. 12.º Un matadero público establecido para *adorno* de idem, en calles y plazas, aumentando la *limpieza* que de ordinario reina por los suelos. 13.º Alumbrado casi nulo. 14.º La almotazaneria completamente olvidada y finalmente, ninguna reforma, ni mejora, ni progreso alguno y en cambio, toda la inercia, la falta de iniciativa, la dejadez, que con otra porción de males y tristezas sin cuento ni medida, puedan nuestros queridos lectores imaginar. Tal es el cuadro negro, lúgubre, sombrío, pero exacto, que presenta Calonge y al cual ni con todo su diccionario especial de palabras *valientes* podrá el Sr. Vidal comunicar lo que le falta, luz, hermosura y brillo.—V. Boada, P. Clara.

(Se continuará.)

#### CRÓNICA GENERAL.

Anteayer á las primeras horas de la tarde, se fijó en todas las esquinas de esta capital el siguiente *Boletín Oficial* extraordinario.

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE GERONA.—En la madrugada de hoy se ha recibido en este Gobierno el siguiente telegrama expedido por el Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernación.

A las 5 en punto de la tarde ha verificado su entrada en Madrid S. M. el Rey. Desde tres horas antes se hallaban cerradas todas las tiendas y la mayor parte de los establecimientos industriales y fábricas, colgados los edificios públicos, y la inmensa mayoría de los particulares. Una concurrencia de mas de ciento ochenta mil almas ocupaba la estación, el trayecto que habia de recorrer la comitiva regia, figurando en la apiñada multitud todas las clases sociales. Innumerables comisiones del comercio, de los centros de enseñanza, representantes de todos los partidos monárquicos, extraordinario número de oficiales de todas las armas, en fin, la mitad de población que desde la llegada de los reyes hasta bastante después de su entrada en el Regio Alcazar les han vitoreado con las mas ardientes y repetidas demostraciones de entusiasmo. Puede afirmarse que desde las 5 hasta las 6 tarde un viva continuado y unánime ha resonado en los oídos de S. M. no recordando nadie una ovación tan cariñosa, tan completa y tan imponente.

Después de llegar á Palacio Sus Magestades han permitido que les saludaran todos los concurrentes, verificándose con este motivo, una recepción en que han figurado por igual magnates y menestrales, y desde las más altas gerarquías del Estado hasta los estudiantes y obreros. Dadas ya las ocho de la noche ha ter-

...nada esta nueva demostracion del entusiasmo público. En este momento la serenata que ofrecen á M. todas las músicas de la guarnición, hallándose otra vez ocupados, pesa de lo despacible del tiempo. Los alrededores del Régio Alcazar. Madrid recordará por muy largo tiempo esta fiesta fausta y memorable.

Lo que se publica por medio de boletín extraordinario para conocimiento y satisfaccion de todos los habitantes de esta provincia que tan gloriosa página ocupa en la historia por sus heroicos hechos en defensa de la honra é independencia de la patria. Gerona 3 de Octubre de 18 3.— Gobernador, *Ricardo Ayuso*.

Mas tarde ondeaba el pabellon nacional en todos los edificios públicos, y por la noche aparecion las fachadas del gobierno civil, Casas Consistoriales, Delegacion de Hacienda y Banco de España completamente colmadas é iluminados.

A las ocho y media llegó á la Plaza de la Constitucion el Excmo. señor Gobernador militar de la provincia el general D. Victoriano de Lopez Uta, acompañado de todos los jefes oficiales de guarnicion en esta ciudad y de la brillante música del regimiento de Wad-Ras: al llegar delante del retrato de S. M. el Rey que estaba colocado bajo docel en el balcón principal de las Casas Consistoriales, se detuvo la comitiva y el general dió tres vivas; á España, al Rey y á Gerona, que fueron todos fuerosamente contestados por la grandísima concurrencia que ocupaba la Plaza, con otros al ejército, al general y á Wad-Ras, de los cuales fué iniciado por tres sacerdotes á la poblacion.

Hasta las diez y media de la noche, hora en que terminó aquella espléndida fiesta, estuvieron tocando alternativamente la música militar y la orquesta de las llamadas de plaza, varias piezas de baile y las tradicionales sardanas, que no dejaron bailar los muchos aficionados que allí habia.

—En Inglés como saben perfectamente nuestros lectores han pasado y pasan cosas de tomo y lomo.

Pero como no hay mal que no tenga remedio, ménos la muerte, lo de aquel desdichado pueblo también tendrá y para ello entre otras soluciones bastaria la de dejarlo todo al arbitrio de cierto sujeto, bien conocido en esta localidad, que ha ido allí su residencia, seguramente con el cristiano propósito de procurar la paz y la armonia de aquella poblacion, por más que haya quien asegure que sus miras son bien intencionadas y que ya erró su primer paso, si es que dada su procedencia y antecedentes podia darlo nunca acertado.

A la persona á que nos referimos atribuido muchísimos vecinos de

allí la correspondencia que publicó un colega de esta localidad, que no se distingue nunca por lo acertado de sus juicios ni por lo cierto de sus noticias, y no estrañaríamos que hubiesen acertado pues en lo burdo de la intencion de la mentada carta, se vé bien claro el propósito del que la escribió.

Pero el que tiene..... flema bastante para decir con toda formalidad que las certificaciones y documentos oficiales de la hoja titulada *Las Elecciones Municipales de Inglés* no son exactas ni ciertas..... se ha hecho el propio retrato de una sola pincelada.

Pero todo se andará.

Lo que más gracia nos hizo fué la noticia final de la carta:

*La última granizada produjo bastante daño en los campos.*

No seria seguramente mal pedrisco el que le tocara á Inglés si los que hacen la oposicion á ciertas cosas se entregaran en cuerpo y alma al flamante corresponsal.

—De *El País* de Lérida:

«Hé aquí la causa de los tiros que los centinelas de la Torre de Solsona en Seo de Urgel dispararon á las nueve y media de la noche del día 21 del mes próximo pasado:

A la hora citada el Rdo. Cura Párroco de San Estéban del Pont, se dirigia á las casas Rojas, muy inmediatas á aquella fortaleza, los centinelas dieron el quién vive, y como no contestara, ó no fuera oida la contestacion, le dispararon algunos tiros. Atendida la excitacion y zozobra en que se vive desde los últimos acontecimientos y los rumores pocos tranquilizadores que durante algunos días han circulado, produjo aquello la consiguiente alarma, que no obstante se desvaneció al momento.»

—Multas impuestas por la alcaldía por falta de peso.

Al panadero D. Lorenzo Sala, por haber faltado 143 gramos de peso en 2 kilos 200 gramos de pan, procedente de su tienda, 10 pesetas.

Al id. D. Pedro Vila, por faltar 41 gramos de peso en un kilo 200 gramos de pan, procedente de su tienda, 10 pesetas.

Al id. D. Joaquín Vilanova, por faltar 50 gramos de peso en 1 kilo 200 gramos de pan, procedente de su tienda, 10 pesetas.

A otro id. por faltar 49 gramos de peso en 4 kilos 8 gramos de pan, procedente de su tienda, 5 pesetas.

A otro id. por faltar 115 gramos de peso en 1 kilo 200 gramos de pan, procedente de su tienda, 15 pesetas.

A otro id. por faltar 175 gramos de peso en 2 kilos 400 gramos de pan, procedente de su tienda 10 pesetas.

A otro id. por faltar 510 gramos de peso en 14 kilos 400 gramos de pan, procedente de su tienda, 5 pesetas.

A otro id. por faltar 90 gramos de

peso en 2 kilos 200 gramos de pan, procedente de su tienda, 10 pesetas.

A un cortante por faltar 20 gramos de peso en 400 gramos de carnes, procedente de su tienda, 5 pesetas.

—El organillo fusionista de esta ciudad, en su último número publica un suelto diciendo que el señor Juez de este partido fué despedido en la estacion por el gerente de la Empresa del gas señor Barrau, por el jefe del partido republicano señor Puigoriol y por nuestro querido Director.

En ese suelto falta la verdad, y sobra la malicia.

El señor Barrau se encontraba en la estacion por que acompañaba á su sobrino, y amigo nuestro, D. Alfonso Flaquer que salió en el mismo tren para Barcelona; y nos ha autorizado para que manifestemos, que no conoce, ni siquiera de vista, al señor Fernandez de Luz.

Fueron á despedirle el secretario del juzgado Sr. Puigoriol por delicadeza y por deber; y nuestro Director, que como amigo y auxiliar del juzgado, tiene motivos especiales para conocer los móviles de la denuncia que se ha dirigido contra un Juez que ha sabido exponerse en aras de la justicia, á las iras de quien intenta perjudicarlo.

También le acompañó el Sr. Duran oficial del gobierno civil, su amigo y paisano, á quien por lo visto no se le perdona esa muestra de atencion y de amistad.

Nosotros vimos en la estacion á varios individuos de policia.

Si á la denuncia de que ha sido víctima aquel probo é independiente funcionario le faltaba como complemento el suelto de ese periódico; ya suponíamos nosotros que no se haria esperar por ser esa su triste mision.

¿Cree ese periódico que cuando llegue al día, tal vez no muy lejano de que salgan dimitidos sus amigos de esta ciudad, habrá muchos que los acompañen?

El tiempo lo dirá.

—Han sido multados los coches públicos de D. Pedro Ferré Coll de Palafrugell, José Amat de La Bisbal, Tomás Carrió Berdeguer de Bagur y Juan Peral Billaronga de Palamós, por infraccion del reglamento del ramo.

#### APERTURA DEL CURSO DE 1883 Á 1884

##### INSTITUTO PROVINCIAL

El 1.º del corriente se celebró la solemne apertura del curso académico en este Instituto Provincial. La presidió y distribuyó los premios el señor Gobernador civil de la provincia, teniendo á su lado al señor Director, claustro de catedráticos y comisiones de todas las autoridades, como magistratura, clero, milicia etcétera.

La orquesta estuvo muy acertada

como lo está siempre que la dirige el distinguido artista señor Dalmau.

El señor Secretario leyó con buena entonacion la Memoria correcta y compendiada del curso anterior.

El gran salon de Historia Natural se hallaba perfectamente decorado, tanto por sus cuadros y estatuas, como por lo bien preparados y clasificados que están los modelos y ejemplares de Zoología y Mineralogía; merced á los esfuerzos y asidua aplicacion del ilustrado catedrático señor de Ferrando.

La mayoría del público que presencié el acto, se componia de estudiantes: notándose la ausencia de señoras y señoritas, excepto unas cuatro que asistieron.

Ignoramos el motivo para ello: pero hablando francamente, es muy deplorable que las solemnidades académicas no esciten mas interés y entusiasmo, cuando la ciencia, la literatura y las artes son las que acreditan á una poblacion y le dan fama, gloria y utilidad. Sin ilustracion se alimenta el cuerpo, pero el alma se muere de hambre. A residir en Gerona, la Coronado, la Avellaneda, doña Amalia Domingo, doña Concepcion Arenal, las Doctoras de Alcalá y Salamanca y Santa Teresa de Jesús, y otras mil mugeres célebres, hubieran acudido presurosas á desprender una lágrima de alegría al ver los triunfos que obtiene la tierna inteligencia de los jóvenes alumnos. Hemos sentido, por consiguiente, la ausencia de las lindas gerundenses: pues el bello sexo en reuniones públicas, es como en primavera, la dorada alfombra de gallardas flores: embellece el horizonte de nuestra prosaica y misera existencia.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 3.—En este instante pasan por la puerta del Sol el rey y la reina á caballo, sin batidores ni escolta. Les sigue la multitud, vitoreándoles. El público les saluda, agitando los pañuelos desde los balcones.

—Las Infantás doña Isabel y doña Eulalia han marchado al Escorial para pasar el día con la reina doña Isabel.

A las tres de esta tarde se han reunido en la puerta del Sol muchos estudiantes con el objeto de ir á Palacio para hacer una nueva manifestacion. El gobernador civil les ha rogado que se disolvieran y así lo han hecho.

Parece que S. M. el rey saldrá á caballo esta tarde. Seguramente será objeto de una entusiasta ovacion.

Se asegura que los lances de honor anunciados se verificarán.

El periódico *El Progreso* publica el artículo anunciado, considerando ser preferible cualquiera solucion á la permanencia del ministerio Sagasta.

El señor Martos lo considera imposible diciendo que es intolerable la continuacion del Sr. Sagasta.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Blanes, Malgrat, Pineda, Calella, S. Pol, Canet, Arenys, Mataró, Badalona, Barcelona.

*Segundo tren*, á las 3 y 41 minuto de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.

*Tercer tren*, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.

De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llausá, Culera, Port-Bou.

*Segundo tren*, á las 5 y 41 minutos de la tarde: S. Miguel, Tonyá, Figueras, Perelada, Llausá, Port-Bou.

*Tercer tren*, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.

NOTA. Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

## EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERIA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares; sobres de todas dimensiones y colores; libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. 30

## Curacion radical de los cálculos

( MAL DE PIEDRA )

Con el uso de las «Píldoras Onicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta e infalible curacion á sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor Onicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos mas notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, á veces con las píldoras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librando á los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener su completa curacion.—139, Broadway Street, 139, New-York.

Los pedidos se dirigirán á M. Rocca, calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depósito en España, los que se serviran directamente al recibir su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de correo, á los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.

Precio de la Caja 6 pesetas.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

¡¡ Con solo 51 pesetas se obtiene !!

franco de porte á la estacion más próxima del ferro-carril y pagando su importe al recibirlo, un magnífico reloj de níquel, para bolsillo con su magnífico estrche de piel, calidad superior, sistema remontoir, marcando los días y los meses, día de la semana, horas, minutos y segundos, garantizado por un año.

Este utilísimo y caprichoso reloj, es sumamente necesario para los viajeros, comerciantes, militares, clérigos y en una palabra para todas las clases de la sociedad.

¡¡ Solo por 51 pesetas !! Última novedad ¡¡ Solo por 51 pesetas !! Última novedad

Un año de garantía sobre factura. Se guían las agujas sin abrir las tapas. Todo pedido debe hacerse á la acreditada y respetable casa de M. Semper y Comp. Irún, (Guipuzcoa) ó á la administración de este periódico. Se remiten catálogos gratis á quien los pida. 36

## GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo común, que hoy se gasta.

2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion; y

3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacén de hierro, GERONA.

CIRUJIA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA - 4 - 2.º

GERONA

Toda clase de enfermedades

Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SIMILIS, VENEREO

## TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocacion de capitales, gestión de crédito; de la presentacion y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminacion de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentacion al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo Domingo del Call, 10, piso 2.º, -2.ª Barcelona.

FRANCISCO J. PUIG, perito agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, asi como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

## IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

## APRENDIZ

Se necesita uno en la quincallería de Detrell hermanos, plaza de la Constitucion, 9, Gerona.

ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN, farmacéutico en Paris.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterias, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales